

ENTREVISTA AL ECONOMISTA CLAUDIO LOSER

"El manejo de la inflación en Argentina ES TERRIBLEMENTE PREOCUPANTE"

En el pasado mes de abril se desarrolló en Rabat el Foro de Mercados Emergentes de Africa, continuador -de algún modo- del capítulo latinoamericano que tuvo como primer sede a Montevideo, en diciembre pasado. El economista argentino Claudio Loser fue de los más activos participantes en ambos encuentros. Al finalizar la reunión, ya más distendido y en trayecto a la fascinante ciudad de Marrakech, Loser conversó con Comercio Exterior sobre los principales temas socio-económicos de la controvertida coyuntura de su país, los que sigue con mucha atención desde Washington, donde se desempeña como consultor y profesor universitario, tras abandonar hace un lustro el FMI.



INVERSIONES. - «El principal tema es que la inflación que publica el INDEC es de un 8, un 9 %, pero la inflación real, de acuerdo a fuentes nacionales e internacionales, es de entre 20 y 25%», afirma el economista argentino Claudio Loser.

DESDE RABAT (MARRUECOS)
Foro de Mercados Emergentes
 * GUILLERMO PELLEGRINO

¿Cómo visualiza el conflicto entre el gobierno y el campo?

Es una crisis muy importante para el gobierno. Si uno lee habitualmente The Economist o analistas de importantes medios norteamericanos, percibe enseguida que al campo se lo ve como el área económica más eficiente de la Argentina pero que hace tiempo viene siendo abusado, a través de impuestos muy altos, por las distintas políticas económicas. El campo argentino se ha "empresarializado" y, si bien en una muy pequeña parte de la población, ahora se levantó para advertir: "Una cosa es que nos pongan impuestos y otras cosas es que nos saquen todo y nos quiebren el negocio".

Con el componente de que a su reclamo lo acompañó en un primer momento y lo sigue acompañando ahora buena parte de la población.

Exacto. La clase media, que en otros tiempos hubiese estado en contra del campo, hoy señala al gobierno como el principal generador del problema. A esto hay que sumarle el hecho de que los productores rurales también adquirieron poder mediante los bloqueos, lo que llevó a desnudar la doble retórica que tiene el gobierno. Por un lado tolera piquetes de "aliados" -y acá resalto el corte de los puentes por parte de los asambleístas entrerrianos, tema que ha tenido alta visibilidad- y por otro utiliza algunos mecanismos de represión cuando ve que la oposición -que no existía, porque el gobierno la había quebrado- se fortalece utilizando esos mismos métodos. Creo que el go-

bierno nunca pensó tener esa alianza de grupos civiles en su contra, y menos toparse con una situación en la que advirtió que no tiene el control que creía que tenía.

¿Cuáles son los costos que la economía argentina pagará por este conflicto?

Al no producir el campo a los niveles que realmente podría, se va a dar una baja en el crecimiento económico, y el país, fundamentalmente, no va a poder disfrutar y explotar los beneficios del boom agrícola del momento.

¿Y qué costos políticos tendrá para el gobierno?

Si bien el gobierno goza de una situación fiscal muy buena, este conflicto no deja de ser un gran shock. ¿Por qué? Porque al no ser coparticipables los ingresos

que obtenían de las retenciones de las exportaciones, gran parte de esos recursos los usaba para su patronazgo político. A partir de ahora habrá menos recaudación, lo que seguramente les reducirá sus mecanismos de poder.

¿Qué le parece el manejo de la inflación que está haciendo el gobierno argentino?

Terriblemente preocupante. El principal tema es que la inflación que publica el INDEC es de un 8, un 9 %, pero la inflación real, de acuerdo a fuentes nacionales e internacionales, es de entre 20 y 25%. Creo que tendría que haber una acción en pos de desacelerar el gasto y subir las tasas de interés.

Lo más interesante de todo esto es que, de acuerdo a cifras oficiales, los salarios reales de la Argentina están aumentando mucho, pero si uno ajusta por la inflación real, en realidad están estancados. Toda la economía argentina está funcionando con tasas de inflación de más del 20 %, excepto la que reflejan las cifras oficiales.

¿Y cómo se ve desde el exterior la información que da el INDEC? Se habla del tema en la élite económica y financiera de Estados Unidos.

Sí, se habla del tema. Se lo ve como un escándalo. Es un desprestigio innecesario para una institución que, por razones políticas, desinforma a la población. No hace otra cosa que subestimar a la gente, que no es tonta y que sabe perfectamente lo que subió el kilo de papas. Hace un rato acabo de leer que el FMI ha puesto en duda los números del INDEC. ¡Que el FMI lo diga abiertamente indica al grado de irracionalidad al que se ha llegado!

¿Qué debe hacer el gobierno con la deuda del Club de París?

Tiene que empezar a pagarla. Eso va a evitar que se acentúe la desconfianza con que muchos países miran a Argentina en el exterior, y le pondrá a todos los países industriales a favor. Con el ritmo de crecimiento que ha tenido en los últimos

PERFIL DE CLAUDIO LOSER



Nacido en Buenos Aires pero mendocino por adopción y sentimientos, Claudio Loser se graduó en la Universidad de Cuyo y recibió a su Maestría y Doctorado en la Universidad de Chicago, en 1967.

Luego, sin escalas previas pasó de Mendoza a Estados Unidos, donde en 1972 se incorporó al FMI. En este organismo cumplió diferentes funciones en los departamentos de Asuntos Cambiarios y Comerciales (precursor del actual Departamento de Desarrollo y Seguimiento de Políticas) y del Hemisferio Occidental, sector del que fue director hasta que se jubiló, en 2002. Desde 2003 está vinculado al instituto Diálogo Interamericano, donde dedica sus esfuerzos a temas económicos y financieros de América Latina; es presidente del Centennial Latinoamérica, asociado a Centennial Group, organismo impulsor de los Foros de Mercados Emergentes; y también da clase de economía latinoamericana en la Universidad George Washington. Vive en Washington. Está casado desde hace más de 30 años con Raquel, también mendocina, tiene 2 hijos y 4 nietos.

años, con las reservas alta y el alto ingreso per cápita, Argentina no puede pedir que se le den las mismas condiciones que se le pueden dar, por ejemplo, a Nicaragua. Tiene que buscarle una vuelta. No es difícil.

Y en cuanto a los Holds Outs, ¿cree que el gobierno tiene que hacerles una oferta?

Sí, sin duda. Tiene que hacerles una oferta (ajustada por el tiempo que trans-

currió, aunque no mejor que la que hicieron antes y fue aceptada por el 75% de los bonistas) porque es una deuda importante y, mientras no se solucione, Argentina no va a poder ir a los mercados internacionales a pedir dinero, que podría conseguir a muy buenos términos. Pero en la lógica política del gobierno no sé si realmente quieren hacerlo. Deben decir: "Estos antes no aceptaron nuestra oferta, ahora que se joroben". **COE**



DUNLOP

CONDUCIENDO AL FUTURO

IMPORTA Y DISTRIBUYE

TORNOMETAL

RUTA 1 Y CNO. CIBILS - TEL.: 313 2025